

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion oficial.

La GACETA del 21 contiene dos reales decretos nombrando gobernador de la provincia de Manila a don Pedro Pompillón y Molina, brigadier de infantería y teniente general de Ejército y Hacienda de las islas Filipinas a don Joaquin Escario, director general de Establecimientos penales.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Para proveer las vacantes que existen en el ejército de Filipinas, han sido destinados un gefe, 18 capitanes, 14 tenientes y 29 subtenientes. También ha sido aprobada otra propuesta para cubrir las vacantes que han ocurrido en el ejército de la isla de Cuba de 4 capitanes, un ayudante, dos tenientes y tres subtenientes.

El Correo de Andalucía dice, que habiendo salido el 27 de agosto último de la plaza de Alhucemas para la del Peñon el falucho guarda costas Pantera, su comandante don Bernardino Camps, fué acometido con tenacidad, pasada la punta llamada del Morro, por un bote de construcción inglesa, al parecer, y cuatro carabos tripulados por un crecido número de moros, teniendo por ello que hacerles frente disparándoles hasta once cañonazos bien certeros, lo cual fué suficiente para que se retirasen a su costa, despues de haber intentado abordar al buque hasta el quinto cañonazo. Este llegó sin novedad alguna al siguiente día a la plaza del Peñon.

Segun dice a Las Novedades con fecha del 14 su corresponsal de Algeciras, el día anterior habia pasado una escuadrilla francesa, compuesta de un vapor que remolcaba cuatro buques de vela y de guerra que iba a situarse en Tangier para proteger a los súbditos franceses que hay en aquella ciudad.

En una carta de S. Roque (inmediato a Algeciras) se dice, que los soldados ingleses buscan a los nuestros y les prodigan toda clase de obsequios, mientras sus oficiales no se cansan de admirar la agilidad de nuestras tropas y la precision con que ejecutan los movimientos tácticos a que diariamente se dedican las brigadas en sus respectivos cantones.

Dice el Correo Autógrafo del 21: «En el despacho que ha celebrado hoy con S. M. el ministro de Fomento ha quedado definitivamente aprobado el reglamento de la Escue-

la especial de Ingenieros de Minas y dos decretos declarando de segundo orden otras tantas carreteras de la provincia de Huesca, de las cuales la una termina en la raya de Francia la otra en Boltaña.

El 21 ha debido sufrir en Valencia la pena de muerte en garrote vil un desgraciado llamado Agustín Ferrús, compañero del célebre criminal conocido por Cataplán, que tuvo el mismo deplorable fin hace pocos meses en Alciva.

Nos han asegurado que el coronel Letona, oficial del ministerio de la Guerra, será nombrado para desempeñar un puesto importante en la Isla de Cuba, y que del 20 al 25 de octubre próximo saldrá para la Habana en compañía del general Serrano.

En la provincia de Vizcaya ha llovido tanto estos días, que algunos caminos han quedado completamente obstruidos.

La España será pronto, casi se puede decir que ya, la segunda nacion de Europa en el sistema de los cañones rayados. De un artículo publicado por la Gaceta militar, resulta que se cuenta hoy en Madrid con un regimiento, el de Artillería a caballo, con todas las piezas rayadas; y ocho piezas de montaña tambien rayadas están destinadas al cuerpo expedicionario, así como cuatro de un regimiento montado. Aparte de estas piezas, quedarán rayadas en el término de tres meses gran número de piezas de a cuatro de campaña: se funden cuarenta piezas de montaña rayadas que se terminarán en el corto espacio de dos meses; se rayan catorce cañones de a doce para las baterías de reserva que estarán en la corte antes que termine octubre, y se va a proceder, por último, a las pruebas de cañon rayado de a 24 que se destinará a la defensa de las costas. Contamos, pues, con un número respetable de piezas rayadas, y contaremos dentro de poco con seiscientas. Los calibres de estas piezas serán, como hemos dicho, de a 4, de a 12 y de a 24.

Los de a 4 alcanzan 3,000 metros, y el desvío del proyectil es casi insignificante. Los de a 12 alcanzan más de 4,000 metros, y el desvío es a esa distancia, solo de 8 metros, y son tales los rebotes, que no ha sido posible fijar su todo alcance. Con estas piezas se van a ensayar los tiros de brecha. El alcance de los cañones de a 24 es fabuloso, y se calcula en 8 kilómetros. Por eso se destinan esos cañones a la defensas de plazas y costas. Están hechas las pruebas de los cañones de 4 y de a 12 hasta más de mil tiros pieza, sin que

el rayado haya sufrido alteración, ni el bronce manifieste rugosidad, desgaste, hendidura ni mella, y en cuanto a los cañones de a 24 las teorías de fundicion son altamente satisfactorias y se cree que los serán los resultados. La primavera nos sorprenderá agradablemente con un gran tren cuyos cañones de campaña, de reserva y de montaña todos serán rayados.

El gobernador, capitán general de Puerto Rico participa, con fecha 29 de agosto último, que no ocurría novedad en aquella isla, y que su estado sanitario seguía siendo satisfactorio.

S. M. la Reina ha tenido a bien trasladar al día 2 del próximo mes de octubre, la solemne apertura de los estudios de la Universidad central de la corte mediante a que el día anterior se halla designado para la reunion de las Cortes.

Siguen activamente los trabajos de fortificación de las plazas del mar Cantábrico. Durante los cuatro meses últimos, se han espedido libramientos en el distrito de Galicia por valor de un millon de reales, con aplicación a las obras del material de ingenieros de la Coruña y Ferrol, por cuenta del crédito extraordinario concedido para el objeto. Los referidos trabajos adelantan todo cuanto permite el número de jornaleros que en ellas se ocupan, que no es mas crecido por la escasez de personal que se experimentan actualmente.

La esposicion agrícola verificada últimamente en Zamora, considerada como primer ensayo de este género en aquel país, ha sido una cosa notable, y puede asegurarse que pocas provincias conseguirán reunir una coleccion de cereales tan esquisitos y variados como en Zamora se han visto reunidos, a pesar de que el año ha sido poco a propósito para la grana, comprimida en su desarrollo por los excesivos calores que vinieron demasiado pronto, aminorando una abundantísima cosecha.

La prensa de las Baleares encarece la necesidad de importar calderilla en aquellas islas, moneda necesaria para las transacciones mercantiles al por menor.

En la madrugada del sábado último ocurrió un incendio en un almacén de maderas de Barcelona, habiendo quedado reducido a cenizas, a pesar de los esfuerzos de los bomberos que se presentaron al momento en el lugar del siniestro a prestar sus servicios.

Parece que el señor don Rafael

Merrí ha sido nombrado segundo secretario de la embajada de España en Londres, reemplazándole en la plaza que ocupaba en la secretaria de Estado, el agregado mas antiguo de la misma, señor Garcia Sautisteban.

Corren rumores que creemos fundados solo en probabilidades, sobre las causas que han motivado a los moros a suspender sus hostilidades contra Ceuta, mientras hay quien cree que son debidas a la severa intimacion de alguna orden del nuevo emperador marroquí; otros la atribuyen al temor de que se repitan en mayor escala las cargas a la bayoneta de que tan buena muestra les han dado nuestros cazadores.

Ha sido nombrado secretario de la embajada en Roma, en reemplazo del Sr. Aroca, el señor Sandoval, que lo es de la legacion de Lisboa, y para este último puesto, se designa al señor vizconde del Pontón, secretario segundo de la legación de Londres.

La subvencion con que se han concedido al señor Salamanca las líneas al Este y Norte de Lisboa, es de 4,500 libras esterlinas para la línea que viene a la frontera española por Estremadura, y de 5,400 libras para la que se dirige desde Santarem a Oporto.

El general Serrano marchará a Cuba en el primer vapor que salga de Cadiz. A fin del mes actual partirá de Madrid con su familia. El general Concha no saldrá de la Habana hasta que llegue y se encargue de la Capitanía general el Sr. Serrano.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 20.—El jefe de la conspiracion contra la vida del Sultan, parece ser Diaperdim, baja de Alvaia, que se halla preso. Se atribuye esta conspiracion al fanatismo religioso.

Turia 10.—Victor Maquel, despues de algunas esplicaciones, decidió recibir a la diputacion de las Legaciones.

Se teme aqui, por algunas hostilidades próximas a causa de la combinacion de fuerzas romanas, modenases, y tal vez napolitanas.

Se disponen en Bolonia medios de defensa.

Paris 20.—Las fuerzas franco-inglesas se embarcarán en breve para China.

El rey de los belgas estuvo el 20

en Fuenterrabia y es probable que visite hoy á San Sebastián ó á algun otro puerto de las provincias de Guipúzcoa ó Vizcaya.

De Biarritz escriben que el emperador de los franceses tiene el intento de hacer una escursión á las provincias Vascongadas, visitando entre otros el valle del Bastan.

Continúa la salida de Tánger de muchos judios que temen ser atropellados por aquellas hordas. A algunos se les han incendiado sus casas. Otros hebreos pasan á Gibraltar. El vapor de guerra *Piles* fué á Larche para recoger á nuestro vicecónsul, que es hebreo; pero no pudo salir por hallarse su esposa en forma.

En carta de Tánger se habla del nuevo Emperador, con el cual no están muy conformes sus súbditos, porque es mulato y no tan buen moro como el sobrino del difunto que es otro de los pretendientes. El nuevo Emperador está rodeado de renegados, algunos de ellos escapados de nuestros presidios, y que tienen sobre él bastante influencia. También dicen de Tánger que en aquel Imperio se paga á 200 rs. la arroba de plomo.

Una carta de Lisboa fecha del 14 que tenemos á la vista dice que el Sr. Salamanca se propone que las obras del Terro-carril portugués que debe tocar en España, comiencen desde luego tanto en la línea de Oporto como en la de la frontera española, para lo que se están admitiendo ya trabajadores en varios puntos de la una y de la otra y se hallan en camino algunos buques que traen de Inglaterra y de Bélgica el material necesario.

Parece que el gobierno portugués se apresta á intervenir en los asuntos de Marruecos. Muy en breve saldrán de este puerto para Tánger los vapores *Estophania* y *Bartholomeu Dias* con estensas instrucciones para el cónsul lusitano y la orden de proteger en todo caso y á toda costa, las personas y haciendas de los súbditos portugueses que residen en aquel imperio, y principalmente en las poblaciones del litoral.

Hasta el día 12, no se había verificado en Tánger la proclamación del nuevo Emperador y los que han hablado de esta la han equivocado con las salvas de saludo que hacían los fuertes y otros buques de guerra extranjeros, surtos en el puerto.

En virtud de la alianza formada entre los cuatro pequeños Estados de la Italia central, está ya acordado el contingente de tropas con que han de acudir á la federación. Módena dará 4.000 hombres, otros tantos Parma, 7.000 la Romanía y 10.000 la Toscana. Este ejército, sin las reservas, formará un efectivo de 25.000 hombres. El teniente general Panti, que al fin, de acuerdo con Victor Manuel, se ha resuelto á ponerse al frente de estas tropas, despues de haber estado aquí y en Módena, ha llegado á Bolonia y formado su estado mayor. Garibaldi y Mazacapo, bajo sus órdenes, manda-

rán en los Ducados y en las Legaciones.

En Roma segun dice un diario, siguen las cosas en el mismo estado: el duque de Grammont apremiando y Su Santidad resistiendo con dignidad y firmeza. A creer en la exactitud de las mas recientes noticias, una de las conferencias últimamente celebradas entre el Sumo Pontífice y el embajador, había puesto al bondadoso, al suave Pio IX en el caso de abandonar por un momento su natural mansedumbre, y hablar al duque de Grammont en un lenguaje tan firme como severo.

Los emperadores franceses llegaron el 13 á Bayona despues de haber sido esperados hace dias y de haberse alterado algun tanto el orden de recepcion que se había dispuesto. El Emperador no quiso admitir ninguna recepcion oficial, pero á la salida del wagon fué recibido por el prefecto, el general Monténard y el Maire. — M Emilio Peireyre iba en el mismo wagon que SS. MM. El Emperador atravesó al paso desus caballos el arco de triunfo monumental, levantado en frente de la casa de ayuntamiento, y á sus dos lados se estendia en ala una compañía de bomberos de la ciudad. El arco de triunfo era de muy buen gusto y se leian en él varias inscripciones y vivas al Emperador, á la Emperatriz y al príncipe imperial. Pocos minutos despues de su llegada á Bayona, los emperadores emprendieron su marcha á Biarritz, donde se elevaba otro arco de triunfo con las inscripciones de las batallas de Italia. Un vasto anfiteatro, construido al lado izquierdo del camino, contenia los altos personajes que se hallan actualmente en Biarritz. Los campos y todos los alrededores se hallaban cuajados de gentes. Las autoridades de la localidad, formaban en hilera bajo el arco, y los empleados de los baños Napoleon, con laureles en las manos, ocupaban los dos lados del camino. Delante del arco, se situaron las diferentes sociedades de socorros mutuos formando una espesa tropa. A las cinco y diez minutos, se anunciaba la llegada del cortejo imperial con los gritos: *Viva el Emperador, viva la Emperatriz, viva el Principe imperial!* SS. MM. atravesaron por en medio de la multitud al paso de sus caballos, saludando con su afabilidad de costumbre á aquellos que les manifestaban su contento.

La resistencia inesperada de los fuertes de Pei ho contra los buques de la escuadra aliada ha sido, segun dice una correspondencia citada por el *Boersenhalle*, efecto de un error, ó falsa interpretacion de órdenes, que en expiacion ha costado ya la cabeza al mandario. Añadese que el Emperador ha mandado decir á M. Bruce que tendria una grata satisfaccion en recibirlo en Pekin para arreglar amistosamente ese desgraciado asunto.

Aunque estos dias se ha creído inminente una colision hacia la parte Católica, en los Estados pontificios, hoy no se cree que las tropas romanas tomen la ofensiva hasta que sean conocidas las reformas que prepara la Santa Sede y que

confia la proporcionarán el necesario apoyo de la Francia.

Trátase de dar una nueva organización al ejército portugués. La Infantería constará, á lo que se dice, de 30 batallones; la Caballería de seis regimientos, dos menos de los que en la actualidad tiene, y la Artillería duplicará casi su fuerza. Además se creará una Guardia Civil, y se variará por completo la organización de los llamados *corpos municipales*. En la marina va á haber tambien reformas.

Dícese que el general Wimpfen, cuya bravura en Magenta, ha admirado el Emperador y que había sido designado para mandar el cuerpo de desembarque de Venecia, será llamado para ponerse al frente de las tropas de desembarque dispuestas para marchar á China.

El aereonauta americano Stanier, hizo en el mes último una ascension, durante la cual, representó, sin saberlo, el papel del ángel del juicio final. Esto sucedió al pasar el globo por el territorio de la Indiana entre Bluffton y Lockport, sobre la granja de John Schrepple, alemán, de espíritu sencillo, pero que no por eso tendrá mucho de bendito, porque sacudia bravamente el polvo á su mujer. Viendo cruzar por el aire aquel cuerpo negro, que avanzaba con tanta rapidéz, Jhon, que trabajaba en el campo con su desgraciada mitad, creyó que tenia ya sobre su cabeza al ángel biblico encargado de anunciar el fin del mundo. Arrojàndose á los piés de su costilla, entre dos plantas de patatas recién cabadas, la conjuró con fervor, las lágrimas en los ojos, las manos unidas y los labios temblando, suplicándola le perdonase todas las zurras que la había dado. La mujer, que era de buena pasta alemana, no resistió mucho á estas súplicas, y un beso selló la paz entre los dos rústicos esposos. Cuando levantaron los ojos al cielo para implorar su clemencia, el aereonauta estaba ya muy lejos, y el globo no presentaba ya mas que un punto en el espacio. Parece por demás añadir, que no había trascurrido una hora, cuando Jhon sacudió mas que nunca á su mujer para vengarse del miedo que acababa de pasar.

Segun escriben de Tetuan, la mayor parte de las noticias que publica la imprenta de Europa sobre Marruecos, son cuantos, y entre los cuales figura el primero el error de los que atribuyen ilustracion al nuevo emperador Sidi Mohamed. Ni la familia del Sultan, ni las de los moros mas ricos del país, reciben educacion científica en aquel atrasadísimo imperio, donde no hay universidades, academias ni colegios, donde nada se enseña, donde nada se sabe. Toda la gran ciencia, toda la sabiduria de los *Talebs*, doctores del país, está reducida á recitar de memoria los versículos del Koran y á saber leer y escribir el árabe literario.

En una correspondencia de Viena, fechada el 15 de setiembre leemos lo que sigue: «Parece hoy decidido en altos lugares, que el archiduque Maximiliano, hermano de nues-

tro soberano, irá dentro de poco á instalarse con su jóven esposa al palacio imperial en Venecia, donde desplegará su gran lujo de corte. Aun no se está completamente de acuerdo sobre el título que se ha de dar al príncipe; lo que parece cierto es, que el día mismo de la entrada solemne del archiduque Maximiliano en Venecia, se proclamará, en nombre del Emperador, el pacto fundamental que Francisco José otorgue á esta parte de Italia que ha quedado en posesion de la corona de Austria. Tambien se asegura que á contar desde el día en que el Archiduque entre en funciones, las grandes administraciones, civiles y financieras de Venecia se verán del todo separadas y distintas de las administraciones cuyo centro de accion está en Viena. Sin embargo, el escedente de los gastos sobre los de Venecia deberá necesariamente refluir como antes en las cajas del ministerio de Hacienda en Viena, y en las del Banco nacional austriaco.

En el Libano, el gobernador de Saida, á la cabeza de 1,500 hombres, andaba ocupado en pacificar el país; pero los druzos evitaban su encuentro. Por otra parte, los cristianos maronitas no abandonan las armas, y sus enemigos no se atreven á atacarlos abiertamente, vengándose con quemar los pueblos que encuentran á su paso.

En los campos de Bon-Telis, Oran, se habían echado dias pasados algunas carnes envenenadas con pasta fosfórea para la destruccion de los jacales, y parece que al día siguiente por la mañana un guarda caminero, advirtiendo á poca distancia de la carretera un objeto que le parecia luminoso, y viendo que era una materia inflamable unida á un pedazo de carne arrastrado por algun animal, hizo un hoyo y por prudencia la enterró en el mismo instante. Apenas habían pasado algunos minutos cuando un buitre que se mecía en los aires, bajó, y desenterrando el objeto oculto, volvió á remontarse llevándose entre sus garras. El frotamiento y la agitacion hicieron brotar el fuego del fósforo hasta el punto que sintiendo el buitre que sus patas se quemaban, soltó la presa, y esta fué á caer entre yerbas secas, produciendo inmediatamente un vasto incendio en toda la llanura, que redujo á cenizas todos los arbustos y mucho forraje amontonado que en ella había.

Las últimas noticias de Cochinchina, confirman la que se recibió hace dias acerca de las negociaciones entabladas por el emperador de Annam con el jefe de la expedicion hispano-francesa para el restablecimiento de la paz. Parece que el Emperador ha espedido á consecuencia de estas negociaciones, un decreto permitiendo el ejercicio del culto cristiano católico en sus dominios, y abriendo así un vasto campo á nuestros misioneros y á la civilizacion. De las demás bases del tratado no tenemos conocimiento; pero son realmente puntos secundarios en comparacion de esta concesion principal é importante que establece bajo un pie seguro las relaciones sucesivas. A la Francia se cederá un terreno y á la España otro en que fundar factorias,

y cualesquiera que sean las ventajas que la Francia haya reportado sobre nosotros, la proximidad de nuestras Filipinas nos proporciona medios mas pronto y eficaces para aprovecharnos de ellas, mucho mas si procuramos poner en vigor los tratados que los capitanes generales de estas islas tenían hechos desde hace mucho tiempo con los cochinchinos.

Se lee en *Alkhar* de Argel: «Victoria de los franceses sobre los marroquíes.—Sabemos que el 13.º batallón de Cazadores á pie, que salió estos dias en el *Cristóbal Colon*, ha desembarcado en Nemours. El comandante Beaupretre, aprovechando la llegada de estas tropas, atacó inmediatamente al enemigo. Los marroquíes en número de 7 u 8,000 hombres, y mandados por su nuevo emperador Sir Moham-d, han sido rechazados en toda la línea, y el vencido de Isly ha dejado otra vez en mano de los franceses su tienda y sus bagajes. Derrota doblemente desastrosa para ese príncipe en el momento en que sus derechos al trono paternal están comprometidos por la ambición de sus primos y la sublevación de las tribus turbulentas del Sur del imperio de Marruecos.

El 17 en la noche llegó á Paris el príncipe de Metternich. S. E., al que se han confiado negociaciones muy importantes, y que exigen de su parte una gran habilidad, se disponía á salir el 21 para Biarritz.

Todavía no se ha señalado día fijo para la salida de SS. MM. II. de Biarritz. En Copiegne se están tomando disposiciones actualmente para la estancia de los Emperadores, durante la cual se celebrarán grandes partidas de caza.

El *Siecle* de Paris llegado anoche dice que entre los veinte objetos á que se atribuye el viaje del rey de los belgas á Biarritz, el mas curioso es el siguiente: «Leopoldo de Bélgica va á Biarritz á pedir buenamente el trono de la Italia central para su hijo segundo, el conde de Flandes, que tendrá en defecto de los Archiduques, el apoyo del Austria, y reinará constitucionalmente. Este príncipe contará igualmente con el apoyo de la Inglaterra. Otros llegan á decir que el candidato al trono de Italia es, no el conde de Flandes, sino el mismo duque de Brabante (heredero del trono de Bélgica). Si la proposición es admitida, el duque de Brabante renunciará á la Bélgica, que á la muerte de Leopoldo volvería á la Francia, la cual obtendría de ese modo una compensación á sus sacrificios. El *Siecle* termina diciendo que solo dá estas noticias por su inverosimilitud.

El conde Walewski y lord Cowley están encargados de discutir las bases de la cooperación de Francia á la guerra de China. Asegúrase que el ministro francés no vendrá á Biarritz hasta dejar arreglado este importante asunto.

Se ha recibido de Roma en Viena la confirmación de la noticia, que el gobierno papal se había negado á aceptar las proposiciones de Francia concernientes á la futura situación de la Romacia. El cardenal Antonelli

había dicho que el Papa no consentiría jamás, voluntariamente en dejar aminorar su poder temporal; pero que estaba muy dispuesto á hacer reformas. A este efecto debía reunirse en Roma una comisión compuesta de individuos de todas las provincias para deliberar sobre las reformas necesarias.

Gaceta.

—CONSUMATUM EST.—Ya ha sido aprobado por el Ayuntamiento de esta capital el presupuesto del año próximo. Las obras públicas, de que tenemos noticia se haya hecho mención, son la arboleda que debe establecerse en la calle paralela á la estación del ferro-carril y el cubrimiento del arroyo de la puerta de Baeza.

—PARA LAS NOCHES DE INVIERNO.—Muy en breve deberá hallarse reunido en Córdoba el personal de la compañía lírica, que como hemos dicho va á ocupar nuestro teatro.

—IRÉ.—Muchas son las personas que en esta capital se disponen á ir á Sevilla para oír á la célebre Ristori en las funciones que vá á dar en aquella capital. Ayer se fueron ya algunos de nuestros amigos.

—NO ES ALLÍ SOLO.—Los vecinos de la calle de la Candelaria se quejan de que varios montones de granzas interceptan el paso de la misma. Recordamos con este motivo que en 1851 se publicó un bando muy oportuno reglamentando los derribos, las obras y otros ramos de policía urbana y cuyas disposiciones yacen en el olvido.

—LA VERDAD EN SU LUGAR.—Dijimos en uno de los últimos números, que habian escrito de Córdoba á un diario de Madrid, que con motivo de estar vacante la mitra arzobispal de Valencia se decía que iba á ser promovido á ella el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis. Ahora dice otro colega madrileño, *El Estado*, que el actual Sr. Arzobispo de Valencia goza, y por ello nos complacemos, de toda la buena salud que permite lo avanzado de su edad.

—¡QUÉ ESPECTÁCULO!—Tres cada- veres... de gatos se exhibían estos dias en las inmediaciones del convento de las capuchinas. Escusamos decir á nuestros lectores que si los ojos se espantaban ante aquella terrorífica escena, el pronunciamiento nasal que tuvo lugar en aquellos sitios produjo una verdadera perturbación en el barrio.

—SUBASTA.—El día 6 de Octubre próximo se subasta en este Gobierno de provincia el arriendo del cortijo llamado Rivilla alta, situado en la campiña y término de esta ciudad, y que pertenece á la Junta provincial de Beneficencia.

—A VIVIR, MOSCAS.—Ayer por la mañana una pobre mujer se cayó en uno de los barrancos que forma el delicioso piso de las callejas de Santa Marta, llenándose de contusiones y rompiendo un jarro con miel que lle-

vaba en la mano. Era vecina del Realejo.

—¡DUENDECITOS?—A propósito de lo que hemos dicho acerca del fantasma de marras, un diario de Málaga dice lo siguiente:

«Segun todas las noticias, parece que vamos volviendo á aquellos buenos tiempos de duendes, diablillos, brujas y fantasmas, si hemos de creer lo que dicen nuestros colegas: por de pronto los de Madrid anuncian que en la plazuela del Rey se oyen á media noche golpes repetidos que tienen atemorizado á aquel vecindario, habiendo puesto en cuidado á muchas personas, las cuales tratan ya de investigar seriamente su origen y procedencia: un periódico de Córdoba asegura tambien que todas las noches pasa por Santa Marina una fantasma recorriendo las calles del barrio y aterrando á hombres, mugeres y niños; y segun se dice, en Málaga hay tambien otro que entra y sale y torna y vuelve y hay todo lo que Dios quiere.

En otros tiempos, de seguro buhieran pasado los tales fantasmas por espíritus ó sombras venidas del otro mundo; pero ahora qué apostamos á que son de carne y hueso y que cada una de ellas vá derechita á su negocio? Pronto nos habremos de convencer de ello, porque si la policía de Madrid y de Córdoba y Málaga dá en seguir la pista á los nocturnos ambulantes, quedará el misterio aclarado, porque una vez descubierta la personalidad, no puede existir desde aquel momento. Por fortuna no estamos en los tiempos en que las gentes creían semejantes paparruchas.

—EFECTOS.—Ha sido aprobada la relacion de los efectos que la empresa del ferro-carril de Córdoba á Sevilla se propone introducir del extranjero para la explotación de la indicada via.

—FABULLA.—Por correr Margarita tras de un pollo, sin poderse valer, cayó en un hoyo; y al querer socorrerla su doncella, en el hoyo tambien cayó tras ella. «Esto prueba, lectora, que es patraña un pollito coger sin tener maña.»

—CON ELLAS HABLO.—Albricias, niñas, albricias, que ya ha cesado el calor, y las auras del otoño nos vuelven la animación, ya son ténues y suaves aquellos rayos del sol, que tanto nos abrasaron en la canícula atroz, y ya los vientos halagan, y el campo su última flor bañada con el rocío os muestra con efusion. Ponedla en vuestro tocado, y de las brisas en pos, salid, niñas, á paseo, y deponed el temor que ocultas os ha tenido y cuya causa cesó. Ya concluyeron los baños gracias sean dadas á Dios, y cada cual ya regresa á el suelo que abandonó. Ya encerrada su cosecha vélese aqui el labrador, y todo aquel que emigrara á la ciudad se tornó. El estudiante que en mayo diera de baja su amor, ansioso vuelve, hijas mías, mas tier-no que se marchó, para anudar aquel hilo roto por la vacación. No importa que las mamás digan llenas de furor, que nunca consentirán la estudiantina pasión. Si esto dijeron en mayo, en cambio presumo yo que cesarán de decirlo cuando ha cesado el calor: con que á la Victoria niñas,

algo arropadas por Dios, porque el otoño es arisco y puede haceros traicion.

Boletín religioso.

Hoy. *Ntra. Sra. de las Mercedes*.—Hoy reza la iglesia de la misma festividad con rito doble mayor y color blanco.
—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia auxiliar de la Merced.
—A las 10 de la mañana se celebrará una solemne función á *Ntra. Sra. de las Mercedes* en la iglesia de S. Juan de Letran, en la que predicará el Sr. D. Agustín Moreno.
—En la iglesia de la Merced habrá tambien función á dicha Sra.; predicará el Sr. D. José González Onteveros, cura coadjutor de la misma iglesia.
—Ultimo dia de novena de Maria Santísima del Socorro, en su hermita, á las oraciones.
—Octavo dia de novena del Beato Francisco de Posadas, en la iglesia de S. Pablo, á las oraciones.
—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de *Ntra. Sra. del Sol*, en la Catedral.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 20 de Setiembre.—3 por 100 consolidado á 44.50, el diferido á 54.50.—Deuda del personal 11.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 22 de Setiembre á igual hora del 23 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Diego Perez.	10	á 55
Rafael de la Torre.	52	á 53 1/2
Alonso Gordillo.	56	á 54

Cebada no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Francisco Bonida.	44	á 49 1/2
D.ª Josefa Bergel.	78	á 51
D. Rafael Alvarez.	40	á 54
Francisco Barrio-nuevo.	64	á 56

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 61: id. en los molinos á 49. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 21 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 48 á 68.—Cebada de 34 1/2 á 56.—Fuera de la alhondiga. Trigo, de 50 á 60.—Cebada de 35 á 55.—Aceite en la Calzada de 00 á 49 1/2, para el consumo á 50.

—GRANADA 15.—Alhondiga.—Trigo de 47 á 55.—Cebada de 29 á 52.—Garbanzos á 57.

—JAEN 20.—Trigo de 46 á 55.—Cebada de 27 á 29.—Habas de 50 á 34. Aceite d 55 á 61.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena Editor

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

CASA PLANCHAIS

Perfumista privilegiado.—2, calle Caumarín, PARIS.

EAU DE FLEURS DE LYS
POUR LE VEIANT

El AGUA DE FLOR DE AZUCENA, uno de los productos mas en voga para todo elegante adór, no sólo hermisa el cutis con la mas perfecta suavidad y la tersura aterciopelada de los primeros años, sino, que le da una blancura de incomparable pureza.—En Paris, 14 rs.

Basta un solo frasco para convencerse de la eficacia de estas Aguas

Vendense en las principales perfumerías de España.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y compañía. Venta por menor, Córdoba, Diego Raya; Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

EAU SOUVERAINE
RENAISSANCE DE LA CHEVELURE

El AGUA SOBERANA, cuya reputacion es Europea, evita la caída del pelo de una manera segura, destruyendo las pelou- los que tanto perjudican á su desarrollo, y cooperando por consi- guiente á su crecimiento. Con su uso adquiere el pelo mas rebelde, flexibilidad y hermosura.—En Paris, 14 rs.

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALS

Compañía de seguros mutuos sobre la vida.

Autorizada por el Gobierno de S. M.

EN VIRTUD DE REAL ORDEN D. 8 DE JUNIO DE 1859.
DIRECCION GENERAL, MADRID, PUERTA DEL SOL NÚM. 5, 7 Y 9.
Sr. D. JOSÉ LUIS RETORTILLO.
DIRECCION GENERAL, MADRID, PUERTA DEL SOL NÚM. 5, 7 Y 9.

Lo beneficioso que es para todos la Caja Universal de Capitales lo ha reconocido el Gobierno, no solo al concederle la autorizacion para establecerse y emprender su sencillas y seguras operaciones, sino al decir en un documento oficial que las Sociedades de esta índole están basadas en un segundo y benefi- co principio y que son esencialmente necesarias para el desarrollo de los Pueblos. Habiendo establecidas en España otras de esta clase, el objeto que se ha propuesto la ja Universal de Capitales es dar al suscriptor y asegurado, mas ventajas que las que tienen en otras sociedades, y son 1.º La única que solo cobra 4 por 100. 2.º Invierte el importe de las suscripciones en títulos del 3 por 100 diferido que produce mas que el 3 por 100 consolidado. 3.º Es la única que permi- te al suscriptor retirar su capital é intereses antes de llegar la época que fijó para su liquidacion.

Ganancias probables de una imposición de mil reales anuales.

	A los 5 años	A los 10 años	A los 15 años	A los 20 años	A los 25 años
En cabeza de un niño de un dia á un año.	9000	32000	75000	16000	350000
» un año á 5	8400	35000	60000	130000	300000
» 5 10	8000	24000	56000	120000	280000
» 10 20	8000	24000	53000	115000	270000
» 20 30	8100	26000	58000	124000	290000
» 30 40	8200	28000	65000	140000	320000
» 40 50	8600	30000	70000	150000	380000
» 50 55	8800	32000	80000	190000	450000

Se dan gratis los prospectos y cuantas aclaraciones se deseen para suscri- birse en la inspeccion de esta provincia calle de la Plata núm. 6.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viude FARNIER.

Desde entonces se hace un con sumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez, los trabajos etc.

Para la venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco número 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, y para la venta al por me- nor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU.

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar com- pletamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43, á los señores Tacconet y Compañía. Venta por menor Córdoba, Ra- ya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de primera clase de la Facultad de Paris.

PARIS.— CALLE BOURBON-VILLENEUVE, 19.

Este Jarabe, cuya base es el principio activo de la digital, se emplea de modo mas ventajoso para curar la enfer- medades del corazon y las diversas hidropesias, pues es á la vez un excelente sedativo y un energético diurético. Al mismo tiempo no fatiga el estomago como las demas preparaciones de esta planta, lo que permite administrarlo en las afecciones inflamatorias y cróni- cas, de pecho, contra las cuales obra del modo mas dinámico.

Estas preciosas cualidades, acreditadas por veinte años de experiencia, han inducido á adoptar este me- dicamento á casi todos los facultativos franceses, entre los cuales figuran los Srs. Profesores de la Facultad de medicina de P. ris, Andral, Bouchard, Cottereau, Fou- quier, Marjolin, Robert, Rostan, etc.

Resulta de la decl. racion de tan egios facultativos, que el Jarabe de Labelonye cura del modo mas victo- rioso:
Las afecciones del corazon; Palpitaciones nervio- sas, etc.
El hidrotorax ó hidropesia de pecho, ó cualquiera otra hidropesia general ó parcial;
Los catarros pulmonares, los resfriados, las bron- quitis, el asma nervioso, los romadizos fuertes;
La hemoptisis ó espantos de sangre;
Y la afonía ó extincion de voz.

Cada botella de jarabe de Labelonye se halla re- vestida de rotulos de colores, sellada con una capsula y una tija azul, firmada por el inventor y acompañada de una instruccion.

DEPOSITO GENERAL, EN PARIS, Casa del Sr. LABELONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 19.

Venta únicamente al por mayor, di- rigirse, en Cádiz calle de S. Francisco 43, á los Sres. Tacconet y compañía La venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Mi- guel Espinosa, botica de S. Pablo.

INYECCION BROU

HIGIENICA, INFALIBLE Y PRESERVATIVA.

La única que cura sin necesidad de tomar otro medicamento. Vendese en las principales farmacias del universo y en Paris por el inventor BROU, 33, rue Lafayette. (Exigir la instruccion que la acompaña.) Veinte años de exito.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Tacconet y compañía. Venta por menor Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE CORDOBA.

El 1.º de Octubre próximo saldrá del puerto de Cadiz para Ma- nila con escala en Fernando Poó, el vapor, trasporte Malaspina, que con- ducirá para el último punto la cor- respondencia que se le entregue en la Administracion de Cádiz, franque- andose previamente á razon de 2 rs. por cada carta de media onza. Las per- sonas que deseen aprovechar este con- ducto para la direccion de su corres- pondencia á aquellas Islas, deberán depositarla en el buzón de esta Prin- cipal hasta las 4 de la madrugada del proximo 29. Lo que se avisa al pú- blico para su conocimiento. Córdoba 19 de Setiembre 1859. José Cisneros.

LIQUIDACION. LAS

personas que tengan créditos, contra la casa de los Sres. don Amador Jover é hijos, de esta ciudad, se servirán pre- sentar los documentos que los acrediten, á la comision liquidadora de la misma, establecida en su escritorio, calle de la Librería núm. 7, desde las 9 á las 12 de la mañana, y tambien se advierte á los deudores, que el pago de sus obligaciones deben hacerlo á la espresada comision, sin cuya inter- vencion se considerarán como nulos.

TINTA PARA ESCRIBIR.

En la imprenta calle de la Li- brería número primero, se vende su- perior en botellas de varios tamaños y precios.

VENTA. Un pedazo de

olivar nuevo nombrado Nava pedra- che, término de Adamúz, con 7,000 posturas, 24 fanegas de tierra de Cha- parral, otra porcion de fanegas mon- tuosa y casa con tinco, Zahurda y Gallinero, todo de teja; linda con el camino que de la villa conduce á Po- zoblanco, con postura de doña Jose- fa de Lora, otro de Benito Amiel, y con la posada de colmenas nom- brada de los Membrillejos. Y una po- sesion de olivar nombrada dehesa de Yeguas en el mismo término con cer- ca de mil olivos de superior calidad, lindante con el camino de las yer- das, dehesa de las cumbres, olivar de D. José Junquito y otros.

La persona á quien pueda acomodar alguna de las espresadas fincas pue- de entenderse con D. Salvador Lo- pez vecino de Adamúz ó con D. An- tonio Junquito que lo es de esta ciu- dad.

VENTA. La de un ele- gante bré acabado de construir, de lo mejor que hasta el dia se ha presenta- do en esta capital, y la de un docar de cuatro asientos para un solo caballo.

Las personas que se interesen en su adquisicion pueden pasar á verlos, Carrera del Puente núm. 70, donde podrán tratar de su ajuste con su due- ño don Alfonso Maroto.

— IMPORTANTE. En la

drogueria sita en la calle del Arco Real número primero se acaba de recibir un nuevo surtido de acreditado chocolate de la Rioja, cuyas clases y precios ya el público conoce. Man- teca fresca superior de Hamburgo á 40 rs. libra.

— VENTA. La de varios

armarios de tienda con su mostrador, á precios bastante módicos. Podrán verse en la casa núm. 11 calle de Al- monaster.

— ARRENDAMIENTO

El de una fantera de mármol blanco y betas azules, á distancia de legua y cuarto de esta ciudad. La perso- na á quien pueda convenir, podrá tratar con su dueño don Marcos Cruz, calle del Arco Real núms. 51 y 52.

— CARRUJES. Salen pa- ra

Lucena, Antequera y Málaga, de D. Alfonso Maroto, todos los miérc- oles y sábados por la tarde, se admi- ten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos. Se despachan en la Carrera del Puente núm. 70.

— LOSAS DE TARIFA.

Son muy al propósito para empedra- dos de establecimientos y casas par- ticulares, e pendiéndose de varios ta- maños á precios arreglados, en la ca- sa fábrica de licores, calle de la Madera alta núm. 3.

— APRENDICES. En la

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, se necesitan apre- ndices que se dediquen á algunos de los distintos ramos que abraza el es- tablecimiento.

— CUENTOS Y POESIAS

POPULARES, andaluzas colecciona- das por Fernan Caballero. Consta de un tomo en cuarto de excelente pa- pel é impresion esmerada y correc- ta. Su precio es 11 rs. en rústica y 12 encartonado en la imprenta y li- tografía de D. Fausto Garcia Tena.